

**Suscripción**  
 En la capital. . . . . 4.50 pas. trimestre  
 Id. fuera de la capital. 5 id. id.  
 Ultramar en oro. . . . . 18 id. semestre  
 Id. un año en oro. . . . . 25 id. id.  
 Extranjero. . . . . 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º, 1.º

# LA LUCHA

**Anuncios**  
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y recamos. A LORETTÉ, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXVI

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, viernes 18 de septiembre de 1896

NUMEROS SUELTOS  
25 céntimos.

N.º 5.972

## CRÓNICA MADRILEÑA

La animación que á Madrid presta la vida parlamentaria es bastante escasa, así es que no se ha notado la desbandada que ha seguido á la suspensión de las sesiones de Cortes; la mayoría de los diputados ha huído de nuestro lado buscando el aire fresco de una playa ó yendo á *codearse* con sus electores, á fin de que el prestigio de su persona no decaiga en el distrito.—Y luego se dirá que los españoles no pensamos en el porvenir! Eso acaso rece con otros, más con nuestros políticos...

¿Buscan el aire fresco de una playa en el mes de Septiembre? remedará para sus adentros el lector. Si; la temperatura de esta villa de nuestros pecados, casi primavera en el mes pasado, hace subir la columna de mercurio del termómetro que es una delicia; algo ha refrescado en estos últimos días, pero como siempre hay descontentadizos, más de uno se queja todavía. Por más que este benditísimo clima tiene para todos los gustos, pues pasa sin transición ni diferencias medias del frío al calor, con una facilidad que encomian los libros registros de nuestras necrópolis.

La noticia de la clausura de Cortes ha sido acogida por el público con el mismo entusiasmo que las elecciones para diputados provinciales. Si indiferente se mostró á lo uno, nada le preocupó lo otro. Los que hemos presenciado luchas en los comicios llenas de calor y entusiasmo, no podíamos creer que hubiera unas elecciones tan encalmadas en accidentes, tan pacíficas en su desarrollo y sobre todo... tan ignoradas; porque el cuerpo electoral á pesar de ver profusamente fijados en las esquinas grandes cartelones con las candidaturas de los aspirantes á padres de la provincia, se ha llamado andana, y cuando llegó el día de emitir los sufragios... no pareció por los colegios y los más hasta olvidaron que fuera ocasión para ejercer el derecho del voto.

Pero si la opinión no se ha conmovido por los acontecimientos del Congreso ni por los sucesos *pour rire* de Pedralva, ni por las elecciones, con lo cual demuestra que vá refinando sus gustos y que D.ª Política le vá *resultando* rancia é insípida, en cambio las buenas nuevas de Filipinas le regocijan, y las de Cuba más halagüeñas le entristecen menos. Allí en esos restos de nuestro imperio colonial, que pretenden marchársenos, es donde se halla fija la atención de todos los españoles; á esos asuntos se ciñen las disputas de los oradores de café, que abundan por aquí que es una bendición de Dios; el pensamiento del patriota, que ve la integridad nacional comprometida; el corazón de la madre, que teme por el hijo que está en la guerra; el anhelo de la familia ante la suerte del pariente que lucha contra nuestros enemigos.

A la cortés invitación de la prensa de Génova á la de Madrid y Barcelona, solo aceptando se debía contestar en pocos días algunos de nuestros compañeros de ambas capitales, ostentando la representación de los periódicos donde respectivamente trabajan, han organizado un viaje impen-sado y han ido á cobijarse bajo el cielo más encantador y poético y á hospedarse en la tierra hospitalaria, noble y cariñosa por excelencia. La botadura del crucero «Cristóbal Colón» es el motivo para que periodistas españoles é italianos se reúnan éntimen, y esto como producto de la más elemental lógica. Cristóbal Colón, genovés, fué quien á España descubrió otro mundo, cuando desesperado del desdén de los nécios desconfiaba encontrar ayuda para su colosal empresa; «Cristóbal Colón» se llama el buque, el cual aumentará en breve nuestra escuadra; pues que más ló-

gico que invitar á la España al acto del lanzamiento del crucero? La representación oficial española era de cajón que no había de faltar; pero se advertía la ausencia de la otra España más llana, más popular. ¿Quién la representa? La prensa; pues á ella se acudió por el Presidente del Comité de la de Génova.

La liberalidad y franqueza con que por allá son atendidos nuestros compatriotas, aviva el cariño que hácia Italia sentimos, pues al fin ambos pueblos pertenecen á la raza, y esta afinidad de familia nos dejará siempre por frías que sean las relaciones diplomáticas, un rescoldo de simpatía que al menor viento de amistad levantará llama.

Pero ni aún á aquel país, dechado de hermosuras y esplendideces artísticas, ha respetado el filibusterismo cubano; aun allí hay desgraciados que faltando á las reglas de buena hospitalidad, ofenden el orgullo nacional gritando:—¡Viva Cuba libre!

El periodista expedicionario Sr. Mencheta vióse obligado por esta y otras denuncias, á propinarle un bastonazo á uno de esos insensatos que con rufianería algo tonta pretendió molestarle.

El lazo de unión, inteligencia y cariño que ha de reunir á los periodistas españoles é italianos, será lazo que sus cintas abarcará á las dos naciones y motivo de utilidad ó beneficios generales. ¡Hasta puede que muchos expedicionarios fueran impulsados por sola cortesía, y al retorno dejen hermanos más que amigos!

¡Picaro juego! En ocasiones conduce á dolorosas tragedias, pero el caso de que vamos á hablar provoca la risa, aun que tuvo sus caracteres melodramáticos.

Por diferencias surgidas en el tapete verde, uno de los puntos temió un *lynchamiento* y no teniendo por donde escapar logró salir por una ventana y de allí con mil fatigas logró llegar hasta el tejado; allí el hombre respiraría con más holgura pero ¡maldita suerte! la policía, atraída por el alboroto, procuró echarle el guante; pero que si quieres: era esta una broma pesada y amostazado nuestro héroe empieza á disparar tejas que era una bendición de Dios. Un inspector herido y hubo además varios contusos. Y á todo esto á oscuras; la hora 4, de la mañana, no permitía otra cosa.

La acometividad del perseguido era tanta, que los mangueros de la villa tuvieron que alumbrar el espectáculo con hachones encendidos; pero esta medida no dió completo éxito y se recurrió á otra; á enfocar las mangas de riego.

Después de tener invertidos una porción de polizontes, guardias, mangueros, inspectores etc., etc., se logró capturar al bravo combatiente que resultó ser un muchacho de 19 años.

El vecindario tomó parte en el asunto, y aún que poco ayudaba á la autoridad, celebraba con chistes y ocurrencias de buena prosapia chulesca la *gatum* aventura.

Días de mucho, vísperas de nada: eso dice el adagio y eso puede aplicarse á los acontecimientos teatrales: *Romea*, *Apolo*, *El teatro moderno*, *Eslava* y *Maravillas* han abierto sus puertas durante la semana. Y de estrenos no se diga: en el *Príncipe Alfonso*, «*La Tienta*», de Jackson Veyan y el maestro Nieto, obra que no fué mal recibida, no obstante la ambigüedad del libreto y lo pobre de ingenio; en *Romea*, «*El Oso y el madroño*» de Navarro Gonzalez, música de Calleja y Ballesteros, cuyo éxito costó algún trabajo lograr; en el *Moderno*, la opereta «*Los granaderos*», del maestro italiano Valente. El argumento de la obra es árido para sacar partido; pero sin embargo la inspiración del músico

ha vencido los inconvenientes, y la partitura merece elogiarse por lo brillante, delicada y fresca.

Pocas veces nos encontraremos en nuestro oficio de cronistas con tanto material para construir.... pero la misma abundancia nos hace ser concisos, para no pecar de abusones con el lector.

La temporada de otoño aparece con bríos; pero hay que fijarse en la lista de la compañía de cada ccliseo y ver los carteles de inauguración, para hacerse pesimista: ni en aquellas y las sucesivas ha presidido el buen juicio que debía, ni en estas tampoco.

¡Quizá un éxito dé una nota alegre á cuadro tan sombrío! Porque compañías y obras puestas á la censura del público son bastante malitas en general. Con mejores auspicios no se puede empezar... para un desastre.

Julio Abril.

13 de Septiembre de 1896.

## EL CRISTÓBAL COLÓN

Este crucero protegido, que hace tres días fué botado al agua en Italia adquirido por nuestro gobierno, tiene como ya dijimos en extracto, 100 metros de eslora, 18 de manga, 7 de calado y desplaza 6.870 toneladas.

Su casco está dividido en 44 compartimientos estancos y subdividido en 148.

### Blindaje y protección

Desde metro y medio debajo de la línea de flotación comienza la coraza, que llega hasta la cubierta alta, ocupando casi toda la extensión del barco. Este blindaje cierra ambos extremos con un reducto que los resguarda de los tiros de enfilada. El espesor máximo de dicho blindaje es de 15 centímetros de acero níquel, sistema Harvey, que equivale en resistencia á 20 centímetros de acero homogéneo.

Lleva además tres cubiertas de acero, la más alta ó sea la protectriz, tiene 40 milímetros de grueso. La de la batería 7 milímetros y la baja 24 milímetros.

La coraza toda compone un peso de mil 200 toneladas.

La artillería, probablemente será modificada por el gobierno español.

También lleva el buque cuatro aparatos para lanzar torpedos.

La máquina es de triple expansión, de cilindro vertical y su fuerza de 13.000 caballos nominales, obtenidos con presión de 155 libras de vapor y con tiro forzado.

Con tiro natural, la potencia de la máquina no deberá ser inferior á 8.600 caballos.

La propulsión se efectúa por medio de dos hélices, cuyo diámetro es de cerca de cinco metros.

La velocidad del barco debe exceder de 20 millas.

Lleva una potente bomba de vapor capaz de extraer de la sentina 400 toneladas de agua por hora, aplicable también para bomba de incendio.

La carga normal de carbón es de 600 toneladas, pero en las carboneras de reserva se pueden estivar hasta 400 más.

El radio de acción puede alcanzar á 8 mil millas.

El buque posee dos anclas de uso y una de respeto, de la que cada una pesa cerca de seis toneladas, y otras varias menores.

Las cadenas para las anclas tienen un largo total de 800 metros, su calibre es de 54 milímetros y pesan cerca de 50 toneladas.

### Botadura

Hé aquí las noticias que la prensa de ayer publica referentes al acto de la botadura del *Cristóbal Colón*. Tomamos las más precisas por la imposibilidad de disponer de espacio suficiente para dar á conocer todas las referentes á los preparativos, banquete y brindis.

Sestri Ponente, 16, 11 mañana

España tiene un nuevo buque; el «Cristóbal Colón» acaba de entrar en el mar; la botadura se ha verificado con toda felicidad. La señora condesa de Benomar tiró del cordón desde la tribuna, estrellándose botella champagne casco «Colón» empezando éste á deslizarse magestuosamente, produciéndose entusiasmo indescriptible, mezclándose vivas á Italia y á España.

La muchedumbre que ocupaba los puntos de la playa que habían quedado libres, no cesaba de agitar los sombreros, y las señoras, al par que respondían á los vivas, saludaban con los pañuelos.

### El lanzamiento

Sestri Ponente, 16, 11'25 mañana.

Empieza el «Cristóbal Colón» ha deslizarse con toda magestad. Las bandas rompen á tocar las marchas reales italianas y españolas.

Imposible describir detalladamente la espectación y ansiedad por el resultado; solo al ingeniero que dirige los trabajos se le vé tranquilo, dando órdenes y observando su pronta ejecución, los obreros van de un lado á otro, y se observa que todos tratan de cooperar al mejor éxito llenos del entusiasmo; los puntales van desapareciendo, el buque, al dejar su lecho para penetrar en su nuevo elemento, produce en todos los circunstantes un entusiasmo que raya en delirio, vivas atronadores se confunden con los acordes de las marchas, y todo el mundo se deshace en elogios del ingeniero de la casa Ansaldo, Vigliante, el que es felicitado á la par por los señores Ansaldo.

En medio de los aplausos y vivas que ensordecen el espacio, el buque se detiene á unos 500 metros de distancia del sitio de la varadura.

El espectáculo es grandioso y todos estamos conformes en que es la mejor botara que hemos presenciado.

**El «Cristóbal Colón» en el puerto de Génova.—Un té en casa de la condesa de Benomar.—Felicitaciones.**

Génova, 16, 12'40 tarde.

En este momento es remolcado hasta el puerto de Génova el nuevo crucero «Cristóbal Colón».

Infinidad de embarcaciones marchan á su alrededor, aplaudiendo sus tripulantes con verdadero entusiasmo.

Esta noche tendrá lugar un té en casa de la condesa de Benomar, cuya reunión promete resultar brillantísima, á juzgar por las personas invitadas.

Los periodistas españoles somos constantemente felicitados por cuantas personas presenciaban la botadura y se han con vencido de las perfectas condiciones que reúne el nuevo buque que desde hoy aumenta nuestra marina de guerra.

## Comentarios

La botadura del acorazado «Cristóbal Colón» que se construye en Génova, ha dado motivo á un espectáculo grandioso, en el que se han estrechado los vínculos de amistad entre Italia y España.

Los periodistas españoles han sido, y continúan siendo, objeto de entusiastas manifestaciones de simpatía.

Mucho celebramos todas esas demostraciones de amistad con que distinguen los italianos á los periodistas españoles, signo evidente de la cordialidad de relaciones que entre estos dos pueblos existen.

### Leemos:

A fines de semana será enviado á San Sebastián á la firma de la Reina el decreto facultando al gobierno para suspender las publicaciones anarquistas, cerrar los círculos donde se haga propaganda de dichas ideas y extrañar á los que las profesan.

Por ahí es por donde debía haberse empezado.

Al señor Pidal le han colgado la paternidad de unas declaraciones sobre la actual si



uación de España, sin que dicho señor haya pensado siquiera en hacerlas.

Y así se escribe la historia.

Juzgando *El Imparcial* el discurso leído por el presidente del Supremo en la ceremonia de la apertura de los tribunales, lo califica de serio, sólido y práctico.

No desdeñaría, añade, de firmar el discurso del señor Isasa un magistrado inglés, Bueno es hacer constar el aplauso de *El Imparcial*, porqué es rarísimo en un periódico de oposición tanta imparcialidad, aun tratándose de *El Imparcial*.

### Desde Madrid

Si á hacer caso fuéramos de todo lo que se dice, podríamos afirmar en nuestra carta de hoy que los españoles estábamos de enhorabuena.

Se insiste en que la muerte de Máximo Gómez, que hace tiempo se tuvo como segura, es cierta. Por consiguiente, según el rumor, ya no hay *generalísimo*.

Y por si esto no fuera bastante para alegrar los ánimos, se asegura que Maceo ha sido fusilado por el general Arolas. Así se anunciaba ayer en el salón de conferencias del Congreso.

En lo que no hay conformidad es en las opiniones. Unos aseguran que Maceo intentó pasar la línea, que lo apresó el general Arolas en unión de tres norteamericanos que le acompañaban, y que fusiló á los cuatro, dando despues cuenta al general Weyler de este hecho.

Otros afirman que el cabecilla mulato intentaba salir de Pinar del Río empleando los mismos medios que Quintín Banderas, y acompañado de tres cabecillas norteamericanos y un grupo de negros. Súpolo el general Arolas y poniéndose al frente de un centenar de guerrilleros, los distribuyó como más convenia y persiguiendo á Maceo se entabló un breve combate que dió como resultado la muerte del general insurrecto y algunos otros rebeldes de gran prestigio.

Cuando los ánimos están abatidos, bueno es que se los distraiga y fortalezca con noticias agradables. Por eso es muy de agradecer el que se hayan extendido los rumores de que venimos hablando. Pero no pasan de ser rumores. En los centros oficiales no se sabe nada y ya va siendo general la creencia de que todo fué una pura invención.

No es posible creer que Maceo, hombre que ha dado no pocas pruebas de ser prudente, haya intentado pasar la trocha acompañado solo por un pequeño grupo de rebeldes que no podían guardar bien la persona del cabecilla.

Y es menos verosímil la noticia de que ha intentado salir de su encerrona utilizando los mismos medios que Quintín Banderas. Este pudo hacerlo para ayudar á Maceo á que atravesara la trocha atacando él ésta por un lado y Quintín por otro y cogiendo á nuestros soldados entre dos fuegos; pero como todos los rebeldes que Maceo acaudilla no podrían acompañarle en esa fuga y como de intentar dejarlos allí mientras Maceo huía ¿podría dar lugar á un conflicto entre los insurrectos que viniera á redundar en provecho de España, Maceo intentará y hará cualquier cosa menos lo que pueda ser beneficioso para el país que llevó á Cuba los adelantos bastantes para que Antonio Maceo se pueda llamar nada menos que general. El sabe muy bien que desorganizadas las fuerzas que manda, sufriría la insurrección un golpe de muerte, y como no está por volver ahora á la paz, el general Arolas tendrá muchos deseos de exterminarle, pero por el momento no lo extermina, porque ya ha demostrado más de una vez el cabecilla que no es de los hombres faltos de recursos de imaginación para salir de apuros graves.

Esto que nosotros decimos, lo piensa la generalidad de los españoles. Por eso hay ahora tanta ansiedad, por eso se espera que empiecen las operaciones en grande escala y por eso son siglos los minutos que transcurren. Se cree que más fácil que cogerle, es que se escape, y todos los españoles deseamos salir de la intranquilidad que nos atormenta, porque la fuga

de Maceo haría necesarios muchos más sacrificios por parte de España.

Carmón.

15 de Septiembre de 1896.

## LO DE FILIPINAS

Madrid 16.—El general Blanco, en cable de ayer, dice lo siguiente:

«La situación actual militar es la siguiente:

Con llegada refuerzos Mindanao y otros puntos, dispongo de tres regimientos de infantería, siete compañías de artillería, dos escuadrones de caballería y la guardia civil que ha sido reforzada con 200 individuos procedentes de Visayas; total de cinco á seis mil hombres.

Han quedado además 200 hombres que no han podido venir por incapacidad del vapor.

Con estas fuerzas estoy explorando las nueve provincias centrales para destruir los focos de rebelión, disolver el resto de las partidas y sostener el espíritu público, evitando nuevos levantamientos.

Una vez localizada la rebelión en la provincia de Cavite, la atacaré y sofocaré allí.

Ayer envié nuevas fuerzas á Cavite. Ruego me diga si refuerzos vienen instruidos.—Blanco.

### Orden terminante

Los comandantes de los vapores que conduzcan tropas á Filipinas, han recibido órdenes terminantes del ministerio de Marina, para que marchen con toda la velocidad posible, y no se detengan más que en los puntos en que tengan gran necesidad, á fin de que las expediciones lleguen á Filipinas á los 27 ó 28 días de salir de la península.

### Una noticia grave

El telegrama del general Blanco dando cuenta de que hay pocos insurrectos en todas las provincias de la Isla de Luzón, pero que en cambio, la rebelión ha tomado gran incremento en Cavite, ha causado gran sensación en los círculos militares, pues por el espíritu del despacho se desprende que el general no atacará á los insurrectos hasta que lleguen los refuerzos que se le han enviado.

## Lo de Cuba

### Noticias del 17

Los insurrectos atacaron el poblado de Cabezas, matando al alcalde y cometiendo otras tropelías.

Dícese que las fuerzas que capitanea Maceo están en el peor de los estados.

Escasos de todo recurso y sin acémilas, hacen servir de tales á los pobres campesinos.

### Rechazados

Una numerosa partida insurrecta atacó el poblado de Arroyo Naranjo (Habana), creyéndolo desguarnecido; pero salieron las fuerzas del batallón de Zamora rechazándola y dispersándola, causándole algunas bajas.

### Una acción

El escuadrón de la guardia civil de Güines batió á la partida Delgado, ocasionándole 15 muertos y tomándole 25 prisioneros y 50 caballos.

### Delegación separatista

Comunican de la Habana que ha sido totalmente descubierta la delegación de la junta central revolucionaria, habiéndose apoderado las autoridades de varios documentos que comprometen gravemente á los miembros que componian la expresada delegación.

### Hallazgo de un cadáver

Telegrafian de Washington, que se ha recibido en la secretaría de Estado de aquella República una nota del cónsul de la misma en la Habana, general Lée, dando cuenta de haber pedido explicaciones al general Weyler, con motivo del hallazgo en el campo insurrecto del cadáver de un periodista americano llamado Roven.

### Reclamación en puerta

Ampliando la noticia respecto al hallazgo del cadáver del periodista americano Roven, en el campo insurrecto, se dice, además, que el cónsul de los Estados Uni-

dos, general Lée, ha manifestado que si las explicaciones del general Weyler sobre dicho particular no refutan las sospechas que se le han sugerido, el Gobierno americano formulará la correspondiente reclamación diplomática, pidiendo satisfacciones y exigiendo la consiguiente indemnización.

## Cocina de La Lucha

### Almuerzo

Huevos á la campesina  
Bacalao á la holandesa  
Pollo asado  
Cebollas á la lusitana  
Ensalada  
Postres

### Comida

Sopa italiana  
Paladar de vaca cocido  
Ternera asada  
Salpicón de vaca  
Anguila en salsa holandesa  
Ensalada  
Postres

**Cebolla á la lusitana.**—Rehogadas unas cuantas cebollas con macetea fresca, se les agrega sal, una cucharada de harina y un poco de azúcar, dejando que cuezan, y cuando estén en sazón se sirven revueltas con huevos duros cortados en pedazos pequeños.

**Anguila en salsa holandesa.**—Despues de vaciada y limpia, se coloca en una besuguera y se cubre hasta su altura con mitad de vino blanco y mitad de agua, añadiendo sal, cebolla, apio picado y un ramo de perejil. Despues que haya dado unos hervorés, se aparta la besuguera á un lado para que durante media hora siga cociendo sin ebullición. Escúrrase y se sirve rodeada de perejil y una salsa holandesa.

## NOTICIAS

Oímos decir ayer, que el eminente tribuno D. Emilio Castelar se encuentra por nuestra alta montaña acompañado del diputado á Cortes del distrito de Puigcerdá señor Puig y algunos otros amigos.

—Despachos de Londres dicen haberse confirmado que los anarquistas proponíanse lanzar bombas al coche del Tzar cuando éste pasase á visitar á la reina Victoria.

También parece ser que intentaban destruir el palacio del príncipe de Gales por medio de los explosivos.

Nada; que si no se acaba con ellos, causarán nuevas víctimas y nuevos destrozos.

—En esta Audiencia de lo criminal se verá hoy en juicio oral la causa seguida contra Bernardo Guardiola y otro, por el delito de exacción ilegal, instruida por el juzgado de Figueras.

Defenderá á los procesados el letrado D. Aniceto Ibran; es ponente de la causa el magistrado señor Culla y representará al ministerio fiscal, el señor Fortació.

—Los funerales celebrados ayer en la iglesia de San Félix para el eterno descanso del alma de D. Pedro de Boadella, viéronse muy concurridos.

—Ha fallecido en Madrid el inspector general de obras públicas, jefe que fué de las oficinas de esta provincia, D. Mariano Rodríguez de Castro.

Enviamos nuestro más sentido pésame á su distinguida familia.

—En la comarca de Figueras han empezado las operaciones de la vendimia. Según un colega figuerense, el fruto que se cosecha es rico y abundante, por haberlo favorecido extraordinariamente la temperatura.

No puede empero decirse otro tanto de la cosecha de tardanías y de aceitunas, que se malogrará si continua la pertináz sequía de ahora.

—Han solicitado permuta las maestras D.<sup>a</sup> María Torner Vila, auxiliar de las escuelas de Olot y D.<sup>a</sup> Ana Vilà Mayoral, propietaria de la escuela de Palau Sabadera.

—Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad en donde estuvo breves horas, acompañado de sus bellas hijas, nuestro estimado amigo don Primitivo Sauch, de La Bisbal.

—Han sido jubilados los maestros de esta provincia D. Miguel Sabà y D. Juan Pacareu.

—Está ya formado el cuadro del personal de la compañía de zarzuela que actuará en nuestro coliseo la próxima temporada de ferias.

En breve lo daremos á conocer á nuestros lectores.

—Uno de los detenidos que figura en la lista de los presuntos anarquistas puestos en libertad en Barcelona, Ricardo Puig Genescà, lo fué en la Junquera y que por las circunstancias misteriosas que concurren en su captura creyóse era el autor del atentado de la calle de Cambios Nuevos, habiéndosele conducido á aquella ciudad, donde despues de haberle interrogado las autoridades, se convencieron que se trataba de un infeliz monemafiaco.

El Puig, según recordarán nuestros lectores, es natural de la Creu Alta, barrio de Sabadell, y desaparecido de aquella localidad á raíz del atentado, habiendo dado margen esta coincidencia y el hecho de habersele encontrado en el pantalón manchas de sangre, á que la fuerza de la benemérita que le detuvo sospechase que podía hallarse complicado en el atentado anarquista.

—Se ha ordenado la conducción á La Bisbal, á disposición del señor juez de aquel partido, del detenido Gerónimo Lopez.

—Se ha remitido al ministerio de la gubernación, el recurso dealzada y sus antecedentes, interpuesto por nuestro amigo D. Aniceto Ibran y Molar contra el acuerdo tomado por esta Diputación provincial en su sesión del 12 del pasado agosto, referente á la provisión del cargo de Contador de fondos provinciales vacante en la misma.

—Terminada la licencia que se le concedió, vuelve á prestar sus servicios de marchamador 2.<sup>o</sup> de la aduana de Porthou don Atilano Sevillano.

—Se ha ordenado la conducción de los sujetos siguientes: á Barcelona, á disposición del gobernador civil, Antonio Vidal y Eugenio Palomí; á la del alcalde de Santa Cristina de Aro Carlos Puján y á la del alcalde de Viladesens, Esteban Prats. Todos por suponerse están sujetos á responsabilidad de quintas.

—Ha tomado posesión del cargo de oficial primero de esta administración de Hacienda, don Enrique Fernandez Campaño.

—Dicen de Rosas, que se siente en la actualidad un calor impropio de los albores de otoño.

También se nota la falta de lluvias.

—Por enfermo se ha concedido al primer teniente del regimiento de San Quintín don Eliseo Palou, el pase á la escala de reserva, con residencia en esta ciudad.

—Por carta recibida de Cuba, sabemos que desde el día 17 de Junio al 28 de Julio han fallecido en los hospitales de aquella isla los individuos siguientes, pertenecientes al batallón expedicionario de Guipúzcoa:

Fructuoso Encinas Ortés, sergente; Bartolomé Sirvent Espí, armero; soldados Francisco Simón del Campo, José Serra Ferrer, Toribio Guindeo Cortés, Ignocencio Eucabo Ruferez, Francisco García Contreras y Lucas Llovente Parra, de la fiebre amarilla; José Rodrigo Giner de fiebre tifoidea y Francisco Ordines Grunalt de muerte repentina.

¡Dios tenga en su Santa Gloria á los valientes soldados muertos en cumplimiento de su deber!

—Nuestro particular amigo don Juan Nicolás, intrépido ciclista, apostó que recorrería la distancia que media desde la estación de Sils á la de esta ciudad en 45 minutos. Ayer se llevó á cabo el record habiéndolo invertido el señor Nicolás 51 minutos, es decir que empleó 2 minutos por kilómetro.

En la plaza del carril esperaban la lle-



gada del *sportman* gran número de sus compañeros y amigos que le felicitaron con entusiasmo, pues aunque no ganó la apuesta, el citado recorrido resulta notabilísimo.

—Ha sido destinado á activo nuestro apreciado amigo el capitán de artillería D. Esteban Morales.

—Ha sido nombrada maestra en propiedad de la escuela de Llansá, D.<sup>a</sup> Aurea Comamala.

—Ayer noche cerca del convento de las adoratrices rompióse el eje de un carro que iba cargado de carbón, quedando herido en un pié el carretero por haberle caído encima una de las ruedas.

—Le ha sido concedida una licencia de 15 días á la maestra de la escuelas de niñas de Setcasas D.<sup>a</sup> Teresa Serra.

—Habiéndose negado algunas delegaciones de hacienda á admitir las redenciones para el servicio militar de los reclutas sorteados el día 13, la dirección general del Tesoro ha recordado que no procede la negativa y, por consiguiente, que desde la citada fecha hasta dos meses después pueden verificarlo los que así lo deseen.

—Por enfermedad del procesado, tuvo que suspenderse la vista en juicio oral de la causa señalada para ayer en esta audiencia.

—Habiéndose autorizado á esta Delegación de Hacienda para satisfacer todos los mandamientos de pago de carácter no preferentes, cuya expedición de los mismos alcance hasta 31 de agosto último, pueden realizar sus créditos D. Isidro Mirabillas, D. Melchor Soca, D. Juan Miró, D. Vicente Píera, D. José Font, D. Vicente Forcada, D. Mariano Gastón, D. Martirián Monserrat, D. Jaime Comas, D. Gerónimo Pujol y D. Martín Moreno.

—El *Regional* de Figueras no ha dicho «esta boca es mía» del mensaje de los obispos á S. M. la Reina.

¡Oh! Si es más adicto á los obispos!

—Segun dice la Administración de bienes del Estado en esta provincia, la Administración de Hacienda de la misma se incautó el 6 de mayo del pasado año en nombre del Estado, de unos terrenos yermos procedentes del antiguo camino de Gerona á Bañolas, situados en el pueblo de Mata, término municipal de Porqueras, á con-

secuencia de haber solicitado D. Joaquín Casademunt la adjudicación de los mismos como dueño de la propiedad colindante, y como dispone la ley. Los que se crean con derecho á la propiedad de dicha parcela, pueden deducirlo en el plazo de un mes, á contar desde el 14 del actual.

—Supone *El Ampurdanés* de Figueras, que los esfuerzos que en aquella ciudad hace la guardia civil para sorprender el juego que se supone existe en algunos establecimientos, serán inútiles mientras no la ayuden los demás agentes de la autoridad, y como esto envuelve una acusación contra estos funcionarios, bueno fuera que el Sr. Gobernador averiguara lo que de cierto existe en esta reticencia y sentara la mano á los que no seuncian sus órdenes, en el caso de ser cierto lo que dice el colega, ó se rectifique la suposición depresiva para los agentes de la Autoridad.

—El periódico oficial de la provincia, ha publicado las leyes por las que se incluye en el plan general de Carreteras del Estado, la que, según tenemos ya anunciado, partirá de Puerto de la Selva y terminará en la estación del ferrocarril de Llansá, y se declara de interés general y por tanto comprendido entre los que formen el plan de los del Estado, el puerto de San Felu de Guixols.

—En Manacor (Baleares), hále sido ofrecido un banquete al soldado mallorquín, héroe de Ramblazo, que obtuvo una cruz de San Fernando.

Los comensales ascendieron á 150 y la comida resultó animadísima, siendo el soldado aclamado entusiastamente.

—El mes de Agosto no podrá haber respondido este año á su origen canicular, puesto que días hubo en que más parecía mes otoñal; pero en cambio, el actual, y por lo que se refiere hasta la fecha, Septiembre hace competencia al pasado. Julio en su permanencia térmica á alturas que si no agobia á los que vivimos en carne mortal, hace sudar la gota gorda por lo sofocante, de modo que los que regresaron de baños con la esperanza del descenso de temperatura, se han llevado solemne chasco.

Afortunadamente Noherlesoom anuncia alivio á este asfixiante medio ambiente, si bien anuncia también tormentas que no

deseamos por aquello de que resultará el remedio peor que la enfermedad.

—Al capellán segundo D. Agustín Coy Cotonet, que marchó á Cuba voluntariamente como capellán interino y que ingresó definitivamente en el cuerpo eclesiástico como capellán segundo, previo exámen que sufrió en la Subdelegación de Santiago de Cuba, ha sido declarado con derecho al sueldo del empleo inmediato.

Esta resolución tiene carácter general para todos los capellanes de la referida clase que se hallan en igual caso.

—Se ha ordenado la busca y captura de los desertores Severo Elena Sais, natural de Palamós; Julian Martín Jcher y Ginés Frigola Plana, de Jafre; Narciso Massot Vert y Martín Janoher Albertí, de Cassá de la Selva, y Vicente Rubau Moreu, de Vilademuls.

—Telegrafían de Tánger, que en aquella capital continúan los preparativos para la boda del sultán de Marruecos. La novia además de una inmensa riqueza, resolverá, al casarse con el emperador, un verdadero problema político, pues cuenta con la adhesión de los partidarios de Muley Ismael, muy querido del pueblo y respetadísimo por los príncipes de la dinastía reinante.

Los que padecen indisposiciones del estómago, lo primero que usan es el BICAR-

BONATO DE SOSA, y como es impuro, les produce con el tiempo irritaciones intestinales y úlceras que son incurables, y esto se evita tomando el del farmacéutico *Torres Muñoz* de Madrid, San Marcos 11, que es *químicamente puro* y se vende en cajitas de 2 y 4 reales una en todas las farmacias bien surtidas. Exigid la firma de *TORRES MUÑOZ* en el cierre de la caja. 00.

## A UN ARBOL

No una por una, sino ciento á ciento tus hojas, antes verdes, han caído y, al verlas vagar secas, un gemido, al quebrarse en tus ramas, das al viento. También del alma, en huracán violento, secas tras de arrancadas se han perdido las ilusiones de mi bien querido, y, como tú, la pérdida lamento. Árbol que al aire tu gemido arrojas, alma que viertes del dolor los sonos, ¡ay, nadie aliviará vuestras congojas! Perdidas entre rudos aquilones, ni volverán tus destrozadas hojas, ni volverán tus muertas ilusiones.

F. Rodríguez Martín

## Boletín religioso

SANTOS DE HOY  
Santo Tomás de Villanueva  
CUARENTA HORAS  
En la iglesia del Hospicio

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

## Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Fin mes	Próximo	OBLIGACIONES	Contado
Interior. . . . .		65 17		Almansa 5 por 100. . . . .	81 75
Exterior. . . . .		77 15		F. C. Francia 6 por 100. . . . .	94 75
Amortizable. . . . .	00 00			Id. id. 3 por 100. . . . .	53 75
Cubas, Emisión 1886. . . . .	86 62			Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100.	89 75
Id. id. 1890. . . . .	72 87			Orenses 3 por 100. . . . .	37 75
ACCIONES				BOLSA DE MADRID.	
Banco Hispano Colonial. . . . .	00 00			Interior.	
F. C. Norte España. . . . .	29 06			BOLSAS EXTRANJERAS.	
Id. Tarragona Barcelona y Francia. . . . .	21 10			(Giros. . . . .)	20 10
Id. Medina, Zamora, Orense á Vigo	13 75			París (Renta exterior. . . . .)	64 56
				(Acciones F. C. Norte España)	114 00
				Londres.—Renta Exterior. . . . .	30 25
Oro				CUPONES—1.º Octubre 1896.	
Centenes Alfonso. . . . .	18 50			Cubas. . . . .	18 25 por 100
Id. Isabel. . . . .	00 00			Exterior. . . . .	18 25 por 100
Onzas. . . . .	19 80			Cubas y amortizable	0 02 por 100
De 4 \$ . . . . .	19 56				
De 2 \$ . . . . .	00 00				
Pequeño . . . . .					

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

en su mayor parte tejidos de algodón ingleses y americanos; sacos de avalario, esto es, nueve ó diez clases de granos ó perlas de Venecia de diferentes colores y gordarias ensartadas en collares; rollos de alambre de todos tamaños; un bazar de frioleras de Europa, de todas clases, tanto para los usos de la vida, como para satisfacer la vanidad negra.

Iba donde estaban las provisiones de boca y se enteraba de los bultos que quedaban de carne y pescado ahumado, de hipopótamo salado, de thé, de azúcar, de café, cuantos canastos de panizo, de patatas, cebollas, alubias negras, de colas, de mani (1), de bananas y otras vituallas. ¡Ay! del que hubiese concluido un bulto repartiéndolo en raciones algo complicadas, contra sus órdenes! El astuto sceicco calculaba á ojo su capacidad y si creía faltar, lo hacía pagar al culpable con ayunos y á palos. Con más atención aun reconocía el material de marcha y el de campamento, como tiendas, cuerdas, cubiertas, sillas, bridas, bastos, picos, palancas, zapapicos, cosas que hacía llevar por una brigada de borricos y dispuestas para poderse servir de ellas al momento. No llevaba más escolta que treinta soldados, pero tenía armas y municiones para sesenta; además de las armas para negociar que eran uno de los principales artículos de su comercio, y consistían en picas, machetes, achas, y achuelas, y más aún en fusiles de chispa ó de pistón y como dotación de cada uno un barrilito de pólvora y una docena de piedras ó una cajita de pistones. Los proyectiles cada negro se los sabe hacer ó con un molde ó haciendo pedazos de una barra de hierro. Cada soldado marchaba siempre con el cuchillo en el costado, el fusil á la espalda y el frasco de la pólvora y diez balas colgando de la cintura. Para sí, tenía el sceicco una carabina de dos cañones de percusión y además una especie de espingarda pequeña ó carabina de ele-

(1) Cacahueta.

net, partía secretamente, después de cambiar algunas pocas palabras con sus amos. La barca la tenía llena de cajas á pesar de haber rehusado muchísimas cosas. La bolsa la llevaba bien provista para disponer la caravana, y para socorrer si posible fuera á sus amitas. Iba completamente decidido á volver á ejercitar la triste carrera que ya tanto tiempo tenía abandonada: y ya en su ardiente imaginación recorría los países recorridos en otros tiempos, bien como esclavo, bien como conductor de caravanas, ó ya como traficante independiente. Recordaba las interminables regiones del Fellatah y del Bornu, las llanuras inmensas bañadas por el Níger, hasta el lago de Dehu en el Masana, y hasta las montañas de Bambara y de los Mandingos y con esto recordaba también las costumbres de las varias naciones, las vicisitudes de la fortuna, los peligros y las aventuras, y deducía:—¡Ah! ¡si de esta salgo en bien! ya soy feliz para toda la vida... ¡Alá es grande!

Pero entre sus proyectos y sus esperanzas nacía en su interior una idea tan generosa como feroz:—Siempre será un gran bien para aquellas pobres muchachas que yo esté cerca de ellas, para hacerlas respetar: esos safios... pero yo con mi carabina de dos cañones, mi hermoso rewólver de seis tiros y mi cuchillo, algo puedo hacer... ¡Alá es justo!





**PECTORAL DE CEREZA**  
del Dr. AYER

Para Resfriados, Tos, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más aflictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

**PRIMER PREMIO EN LAS**  
Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Septiembre de 1896

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Septiembre directamente para Montevideo y Buenos-Aires en magnífico y rápido vapor francés

**ITALIE**

Línea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrán para Rio-Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

El día 11 de Septiembre el vapor

El día 1.º de Octubre » **BEARN**

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.ª, Plaza de Palacio, Barcelona.

**Especialidades de París.**

Productos farmacéuticos los más estimados y baratos en la reputada Farmacia Tarible, rue de San Severin, 44, (antigua de Decagné) París.

Licor ferruginoso empleado contra la Anémia y la Clorosis y en las convalecencias, á la dosis de media cucharada de café en las dos principales comidas. La especial composición de este licor impide el estreñimiento tan frecuente con el empleo de los ferruginos. Precio del frasco, 2 francos.

Cachets digestivos. Uno en cada comida asegura el buen funcionamiento del estómago, cuyos dolores apacigua rápidamente devolviendo el apetito. Precio de la caja, 2'50 frs.

Vejigatorio instantáneo Decagni: precio 75 céntos.

Vino Decagni á la Kiná-koca, 3'50 frs.

Crema Rosa Tasible.—Esta crema á la vez que mantiene la frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad y finura perdidas con otras preparaciones.

44—rue Saint Séverin—París.

**Café Nervino medicinal.**

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahídos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

— 346 —

XXXIV

**LA GRAN CARAVANA**

El comerciante Bandeira, escribiendo desde Abecuta á Olombo, le había avisado la salida de las gemelas con la caravana de Mohammed Sidi-Ber y había marcado el día y la hora pero se había equivocado; porque el sceicco no había querido ponerse en camino aquella tarde sino solamente sacar de los muros de Abecuta á su gente; desentumecer los pies de los esclavos encerrados cuasi un mes en los tugurios, regimentar la escolta embrutecida en las tabernas y placeres y acostumar al trabajo á hombres y á borricos. Así que, al poco rato de marcha, como por precaución, vadó el rio que está al poniente de Abecuta é hizo levantar las tiendas á campo raso. Allí podía revistar con mucha más comodidad que entre las chozas de la población á las personas, á los animales y repasar las cajas del género.

Al alba del siguiente día mandó tocar diana á los tambores y cuernos. En las caravanas el despertar quiere decir á marchar. Pero el sceicco, que tenia algo de civilización ára-

RESEÑA HISTÓRICA

DE LOS

**SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809**

POR

**D. Emilio Grahit.**

Dos tomos de cerca 800 páginas, 10 pesetas cada tomo.—Puntos de venta: En Gerona, librerías de Torrens y Franquet; en Madrid, Fernando F.; en Barcelona, Alvaro Verdaguer, y en Valencia, Ramón Ortega.

**La Moda Elegante Ilustrada.**

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Paliá, Paciano Torres y Martí y Carzol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crochet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, bellas artes, etc., etc.

**MANUAL DEL CAMISERO**

Tratado de corte teórico-práctico con dibujos y patrones al natural, por D. Severino Alvarez Herrerin.

Esta obra, única en su género, es de gran utilidad y muy necesaria á todas las madres de familia, alumnas de las Escuelas Normales, Profesoras de Colegios y á cuantos cultiven el comercio de Camisería. La claridad y sencillez con que está escrita y los muchos patrones que tiene de tamaño natural, la hacen comprensible á todas las inteligencias.

Como los patrones y dibujos son de tamaño natural, salvan las dificultades que ofrecen los de pequeñas dimensiones por no ser necesario el uso de escalas que dificultan el corte y muchas veces echan á perder las prendas.

Precio 3'50 pesetas por correo y certificado. Pidase á su autor, calle de Toledo, núm. 75, 3.º izquierda Madrid, acompañando su importe en libranza ó sellos.

00

**Sociedad de Electricidad de CHAMBERI.**

ACUMULADORES ELÉCTRICOS SISTEMA Tudor

con privilegio exclusivo para su fabricación en España.

Estos acumuladores son los más poderosos, seguros y económicos. Se garantiza su capacidad y buen servicio por dos años, y mediante prima anual se aseguran por 5, 10 ó mas años. Con una batería de acumuladores puede duplicarse el poder de las centrales de alumbrado eléctrico, obteniendo una economía del 25 por 100 en la producción del fluido. La fabricación de dichos aparatos en Madrid, permite obtenerlos en España un 25 por 100 más baratos que importados del extranjero, y la ventaja de contar con el material de respuesto y personal técnico necesario para satisfacer inmediatamente las reclamaciones de los compradores. Puede verse funcionar una batería de 2.000 amperes-hora y 125 volts, en la Central de Chamberi.

Dirección: Trafalgar, 1, Madrid

**ANUNCIOS MORTUORIOS.**

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la imprenta de este diario.

— 347 —

be y europeo, y más que de amo le echaba de sultan, antes que el campamento se pusiese en marcha solía recorrerlo de una estremidad á otra. La larga estancia en poblado había amortiguado las costumbres del campamento, introduciendo las de la molición de la vida de las ciudades: así es que había un desorden general. Más el comandante, queriendo restablecer la disciplina, iba de tienda en tienda de barraca en barraca y de cobertizo en cobertizo haciendo chasquear el látigo y enseñando á cada uno á estar listo para la marcha. Allí donde descubria una cuadrilla de hombres ó de mugeres tendidos bajo un árbol, se acercaba gritando:—¡Vivo! en marcha.

En estos casos Mohammed vestía una media gala, que era su traje de campaña, y de pura invención suya, misto de árabe, de turco, de morisco y de negro. A la cabeza un fez egipcio de algodón gordo tintado con indigo puro, de las fábricas de Boussa la túnica, los calzones y las zapatillas eran beduinas. No llevaba más armas que el cuchillo sujeto por el cinturón al lado izquierdo. Pero no dejaba de llevar nunca en la mano un largo, fuerte y terrible látigo, del que hacía uso sin consideraciones do quiera que sus órdenes no se comprendían á la primera. Así es que donde él aparecía, todo se ponía en movimiento, y todo se agitaba, se disponían los fardos, se cerraban las cajas, se ataban los sacos, se abrevaba el ganado, se cargaban los borricos, mulos, caballos y bueyes; y cada cual se colocaba en su sitio. El campamento, una hora antes dormido, estaba convertido en un hormiguero de hombres y bestias, todos dispuestos para la marcha.

No se satisfacía Mohammed con las apariencias, sino que todo lo reconocía por sí mismo. Reposaba la mercancías para convencerse de que no había desaparecido ningún bulto durante la noche. Había montones de telas de todas clases,